



ELSEVIER

# Educación Médica

[www.elsevier.es/edumed](http://www.elsevier.es/edumed)


## IN MEMORIAM

### A la memoria del Dr. Fernando Alonso-Lej, padre del sistema MIR en España

### Dedicated to the memory of Dr. Fernando Alonso-Lej, father of the MIR system in Spain

El 2 de noviembre de 2022 falleció en Zaragoza, a los 95 años de edad, el Dr. Fernando Alonso-Lej de las Casas, que desarrolló y lideró la Cirugía Cardiovascular en el Hospital Miguel Servet de Zaragoza desde 1975 hasta 1996. Su gran aportación a la medicina fue, sin duda, la creación en 1963 del sistema MIR (Médico Interno y Residente) en el Hospital General de Asturias<sup>1</sup>, al trasladar a España el modelo de formación de especialistas de EEUU. Este innovador modelo lo promueve y desarrolla junto con Carles Soler Durall, Cesar Pedrosa, Mariano Zomeño y otros, todos ellos formados en aquel país. La Clínica Puerta de Hierro adopta el modelo en 1964, de la mano del Prof. Segovia de Arana.

El espíritu liberal y rompedor del Dr. Alonso-Lej y su ímpetu e ilusión contagiosos le impulsaron a emigrar a EEUU en 1952, donde se formó como cirujano torácico y cardiovascular en el Baltimore City Hospital de la Universidad de Maryland, llegando a ser jefe de residentes e instructor de esa especialidad en este hospital. Esto le lleva a conocer muy bien el sistema MIR de EEUU, por lo que, recién incorporado al Hospital General de Asturias en 1961, le propone a Carles Soler Durall (director gerente formado en la Universidad de Yale), crear un programa de posgraduados en España: *"Mis ilusiones eran hacer cirugía cardiaca y montar un programa de postgrado, que me parecía una cosa maravillosa. Y Soler estaba totalmente de acuerdo, así que creamos la comisión de residentes, en la que participaron otros colegas que se habían formado también en EEUU"* (testimonio recogido por José García

González en: La implantación del hospital moderno en España<sup>2</sup>). Esa comisión de residentes, preludio de las actuales comisiones de docencia, elaboró en 1963 el primer manual de residentes y los programas de internado rotatorio y residencia (especialidades), que más adelante serían los programas de especialización como actualmente se conocen en España. La comisión fue presidida en los años iniciales por el Dr. Alonso-Lej. D.E.P.

## Bibliografía

1. Tutosaus Gómez JD, Morán-Barrios J, Pérez Iglesias F. Historia de la formación sanitaria especializada en España y sus claves docentes. Educ Med. 2018;19(4):229–34. <https://doi.org/10.1016/j.edumed.2017.03.023>.
2. García González J. La implantación del hospital moderno en España. El Hospital General de Asturias, un referente imprescindible. Ediciones Nobel Oviedo. 2011:272–5.

Jesús Morán-Barrios<sup>a,\*</sup>, Fernando Ibarra<sup>b</sup> y Andrés Gutiérrez<sup>b</sup>

<sup>a</sup> Sociedad Española de Formación Sanitaria Especializada, SEFSE-AReDA, Madrid, España

<sup>b</sup> Cirujanos Cardiovasculares

\*Autor para correspondencia.

Correo electrónico: [\(J. Morán-Barrios\).](mailto:jmoranbarrios25@gmail.com)